

大念佛

No.68

発行／融通念佛宗
総本山 大念佛寺
大阪市平野区平野上町1-7-26
TEL.06-6791-0026

題字：融通念佛宗 管長 倍巖良舜



年頭所感

融通念佛宗宗務総長 吉村暉英

新年あけましておめでとうございます。

平成二十六年の新春を迎え、皆様のご健勝とご多幸を祈念申し上げます。

宗門では明年に御遠忌を控え、教宣法要部、記念事業部、勸財会計部の各部会において、御遠忌を機に檀信徒の皆様がたに本宗の教えをより広く理解していただくため、また気持ちよく総本山へご参拝いただけるよう、準備に余念がありません。

皆様がたには多大のご支援、ご協力をいただき厚くお礼申し上げます。今後とも何卒よろしくお願い申し上げます。

二宮金次郎（尊徳翁）に、「だらいの水の話」という教えがあります。水を自分の方に引き寄せようとすると、向こうへ逃げる。しかし相手にあげようと押しやれば、自分の方に戻ってくるというものです。（『到知』より※）「推讓」という語があります。他人を立てて、自分は一歩退く。そこに共に生かされる道理があるのです。これを仏教では「利他」といいます。他人に利益を与えること、あるいは自分のことはあとにして、他人のために尽くすことです。利他に対して「自利」があります。これは自分の利益、自分のためということですが、他を潤すと自分も潤うのです。これを利他行といい、また菩薩行ともいいます。ここに融通の精神が脈打っています。

お互に利他行を心がけたいと思います。

※到知：月刊誌 二〇一三年九月号

先祖供養のこころと実際

融通念佛宗宗務総長 吉村暉英

日本佛教は古代から先祖供養とともに存在してきた。先祖とは初代以後、現存の人々に至るまでの人のことであり、代々の家系に連なり、その家の御靈屋（佛教では仮壇）に祀られている人のことである。だれもがいつかは必ず先祖になるわけである。



先祖のことを「とおつおや」ともいう。これは「遠つ祖」という呼称もある。「乃」はここに汝（あなた）という意味で、「あなたの祖」ということである。

先祖供養は、とおつおやの靈にしっかりと養わざして、枝葉が榮えるためがないといわれるが、まことにそのとおりである。

先祖供養は、とおつおやの靈に感謝と報恩の思いをこめて、安らかな永遠の世界に安置してもらうためのものである。日本人はこの思いを子々孫々に伝えていくことによって、「家」または「家系」を成立、維持せしめてきたといつてもいい。

先祖供養の心と行動が一人ひとりの血肉となって意識の中に定着しているのである。大和魂とか日本人らしさなどの心情も、この中から育まれてきたといふべきであろう。

私たちを各種宗教儀礼によつて、具体的に実践しているのである。合掌・礼拝・読経・称名

一、先祖供養

日本佛教は古代から先祖供養とともに存在してきた。先祖とは初代以後、現存の人々に至るまでの人のことであり、代々の家系に連なり、その家の御靈屋（佛教では仮壇）に祀られている人のことである。だれもがいつかは必ず先祖になるわけである。

先祖のことを「とおつおや」ともいう。これは「遠つ祖」という呼称もある。「乃」はここに汝（あなた）という意味で、「あなたの祖」ということである。

先祖供養は、とおつおやの靈にしっかりと養わざして、枝葉が榮えるためがないといわれるが、まことにそのとおりである。

先祖供養は、とおつおやの靈に感謝と報恩の思いをこめて、安らかな永遠の世界に安置してもらうためのものである。日本人はこの思いを子々孫々に伝えていくことによって、「家」または「家系」を成立、維持せしめてきたといつてもいい。

二、供養と布施行

供養の意味するところは多義にわたっているが、限りない敬いと感謝の心を捧げ尽くすという根本

感想からすれば、布施行と同じである。それゆえに供養と布施は同一観点

である。だから育まれてきたといふべきである。

私たちはそれを各種宗教儀礼によつて、具体的に実践しているのである。合掌・礼拝・読経・称名

など、動作によるもの。灯明、香花、水、茶湯、飯、菓子、果物等の飲食や、その他嚴品と呼ばれる装

住の生活全般に不可欠なものを作物として捧げるのである。また広く布施行といわれる施しも供養の行為として忘れてはならないものである。

飾用具等に至るまで、およそ衣食住の生活全般に不可欠なものを供

食や、その他嚴品と呼ばれる装

住の生活全般に不可欠なものを作物として捧げるのである。また広く布施行といわれる施しも供養の行為として忘れてはならないものである。

ない。精神的崇敬なくして身体的行為はなしえない。また身体的行為を励めば自ずと精神的崇敬の念がわいてくる。

身体的行為の代表格として布施行がある。布施行の一般的なものとしては、寺院、僧侶への財施（供養料、仏具、法衣など）、親類縁者への施餽（食事）や供養品、地域道路、公園等の勤労（清掃）奉仕等がある。

三、仮壇

先祖供養には各種各様の方法があるが、その中核をなすものは御靈屋（仮壇）への給仕をはじめとする奉仕である。

元来、仮壇とは仏像を安置するための石、土、木材などで造られた基壇のことであった。今では箱型の須弥壇形式のものや、しこみ形式の中に、宗派の本尊、開祖や高僧の画像とともに、位牌、過去帳を安置し、諸々の供養具によつて飾られた区画を指す。

仮壇の歴史は古く、日本書紀天武記（六八五）に、「諸国国家とに仮舍を作り、仏像及び経を置きて以て礼拝供養せよ。」とある。

しかしこの仮舍が現在の仮壇の始まりとは考えにくい。むしろ一般には、魂棚（靈棚）に祖靈を祀つたものが起源であるという方がびつたりする。にも拘わらず、仮壇は本尊をお祀りする所であり、先祖は付隨的であるとの考え方を押しつけるのは、人びとの先祖を思う

純真な心をさか撫でるものでしかない。

本尊や宗祖もお祀りするけれども、先祖の御靈を祀り、奉仕するのが仮壇であるということを再確認する必要がある。宗教は人びとの思に寄り添うことによって救いとなるのである。

貴人と対面するとき、直接、目に触れず、帷を通じて拝謁することと同義である。

欄間彫刻：彌型といわれる先端が拳状に卷いたものや、花鳥、鳳凰、龍華文などがある。また内部の戸や引き出しにも描かれ、仏国土の様相を表現している。

（二）莊嚴供養

仮壇における先祖供養の具体的な形として、莊嚴供養と飲食供養の二種がある。

仮壇の上段中央に設けられた本尊の安置所。屋根は垂木、蛙股、斗栱などが施されている。本尊は十一尊仏の掛軸を本義とするが、仏像を祀るところもある。宮殿の両側に祖師壇があり、宗祖富殿は觀經の宝樓閣に相当する。富殿は觀經の宝樓閣に相当する。

須弥壇：仏教の宇宙觀に基づき、世界の中心にあるという須弥山を模して、中央が少しくびれた形を重の欄楯。

欄干：阿弥陀經に説く極樂の七重の欄楯。

燭籠：珠玉や貴金属を編んで垂らしたもの。網状に編んだものを羅網という。

鬼棚のお下がりだけは、川や池の魚に施すのである。

（二）飲食供養

仮飯器：お仏飯を長時間、供え

たままにしておくと固くひからびるので、早目に下げて必ず家族で頂くようになしたいものである。餓鬼棚のお下がりだけは、川や池の魚に施すのである。

茶湯器：水とお茶、どちらをい

つ供えるのかということについて

は決まりはない。ただ、水は朝（または午前）、茶はその後（午後）に供えることが慣例であった。これを外側に向けるのは、仏祖の心をいただき、守られるためである。

花立て（華瓶）：花はあるたか

い慈悲の心を表すもので、仏菩薩や先祖の心を具現したものである。

香爐：香には抹香、塗香（体に塗る粉状のもの）、線香などがあるが、線香が最も多く使われている。

香爐は三本を常とする。これは仏法の功德を香にたどえたものであり、

（一）仏さまご先祖さまの戒めをよく守り、惡の道にそれませんとの心構え（戒香）。（二）怒りや貪り、その他、種々の条件によつて起る心の波風を押さえます（定香）。（三）無駄な心のとらわれを離れ、安らかで幸せな日々でありますように（解脱香）との思いをこめる意味である。また香そのものの力用（はたらき）として、

（一）よき香りによって、私の心とこの場所を清らかに致します（清淨香）、（二）どうぞこのよき香りをお召し上がりくださいと手向ける（飲食香）、（三）香煙に乗

つて、私の真心が仏祖に届きます

ように（仮使香）という三つの思

いがある。抹香を用いて焼香する

ときも同義である。このように線香三本、焼香三回を基本とするが、

三つの心を一つにこめて一本また

は一回でもよい。

因みに香爐には砂を使用せず、必ず灰を用い、常に清く保つよう

必ず灰を用い、常に清く保つよう

に心がけていただきたい。

（三）香煙に乗

つて、私の真心が仏祖に届きます

ように（仮使香）という三つの思

いがある。抹香を用いて焼香する

ときも同義である。このように線

香三本、焼香三回を基本とするが、

三つの心を一つにこめて一本また

は一回でもよい。

因みに香爐には砂を使用せず、必ず灰を用い、常に清く保つよう

必ず灰を用い、常に清く保つよう

に心がけていただきたい。

（四）供養の実際

仮壇における先祖供養の具体的な形として、莊嚴供養と飲食供養の二種がある。

仮壇の上段中央に設けられた本尊の安置所。屋根は垂木、蛙股、斗栱などが施されている。本尊は十一尊仏の掛軸を本義とするが、仏像を祀るところもある。宮殿の両側に祖師壇があり、宗祖富殿は觀經の宝樓閣に相当する。富殿は觀經の宝樓閣に相当する。

須弥壇：仏教の宇宙觀に基づき、世界の中心にあるという須弥山を模して、中央が少しくびれた形を重の欄楯。

欄干：阿弥陀經に説く極樂の七重の欄楯。

燭籠：珠玉や貴金属を編んで垂らしたもの。網状に編んだものを羅網という。

（二）飲食供養

仮飯器：お仏飯を長時間、供え

たままにしておくと固くひからびるので、早目に下げて必ず家族で頂くようになしたいものである。餓

鬼棚のお下がりだけは、川や池の魚に施すのである。

（二）飲食供養

仮湯器：水とお茶、どちらをい

つ供えるのかということについて

は決まりはない。ただ、水は朝（または午前）、茶はその後（午後）に供えることが慣例であった。こ

れを前湯後茶といいう。

仮飯器：お仏飯を長時間、供え

たままにしておくと固くひからびるので、早目に下げて必ず家族で頂くようになしたいものである。餓

鬼棚のお下がりだけは、川や池の魚に施すのである。

（二）飲食供養

仮湯器：水とお茶、どちらをい

つ供えるのかということについて

は決まりはない。ただ、水は朝（または午前）、茶はその後（午後）に供えることが慣例であった。こ

れを前湯後茶といいう。

仮湯器：水とお茶、どちらをい

つ供えるのかということについて

は決まりはない。ただ、水は朝（または午前）、茶はその後（午後）に供えることが慣例であった。こ

れを前湯後茶といいう。

（二）飲食供養

仮湯器：水とお茶、どちらをい

つ供えるのかということについて

は決まりはない。ただ、水は朝（または午前）、茶はその後（午後）に供えることが慣例であった。こ

れを前湯後茶といいう。

（二）飲食

寺庭婦人会 創立三十周年に寄せて

寺庭婦人会 会長 三浦初子

融通念佛宗寺庭婦人会は、関係諸師のご尽力のもと、昭和五十九年五月に創立され、三十周年を迎えることができました。

本会の礎をお築きいたしました。初代会長であります第十教区法徳寺故・倍巖信子様の発足趣意を基として、私たち寺庭婦人の実践指針が、次とおり制定されました。

「融通念佛宗寺庭婦人の よるべ」

一、融通念佛宗寺庭婦人は、 真実を求めて生きぬかれた母として念佛生活にいそしみます。

二、融通念佛宗寺庭婦人は、

相互の親睦をはかり、み

のりの実践者として研修

を行い、各自坊において住職を扶け、檀信徒の教化に尽くします。

三、融通念佛宗寺庭婦人は、 念仏にかかる家庭の実現をめざし、仏の子供を育てるため、広く地域社会にみのりの輪を広げます。

本会の発足以来、この趣旨を継承し毎年度、万部会ほか御本山の



月三日アウェイーナ大阪に於いて「寺庭婦人会創立三十周年記念式典」を挙行いたしました。

式典当日は、御

本山管長猊下をはじめ本山関係諸師、

本会歴代会長、並

びにご来賓の方々

のご臨席のもと、

会員皆様方の多数

のご出席をいただき、

お祝いのお言葉を

賜り、宗務総長、

顧問の方からもご

祝辞をいただき、

歴代会長からは会

員方々への記念品

の贈呈を受け、厳

かに閉式いたしま

した。

式典に引き続き、詠歌舞講師研修会、写経会、委員研修会など

の研修事業の開催、東日本大震災

などの大災害時には義援金の募金

活動を行い、また、詠歌舞講師

並びに融通念佛宗聖歌隊への会

員としても加入し、もって現在に至り、平成二十五年度にて創立三十周年を迎える事となりました。

三十周年の大きな節目にあたり、

記念事業実行委員会を組織して記

念式典を実施するはこびとなり、

十周年を迎える事となりました。

隆興寺は、豊かな自然環境に恵まれ、田畑には、四季折々の作物

の協力をいただきまして、同年七

申し上げます。

日々新たに、また日に新たなり、と申します。創立三十周年を契機として、近年の変転を極める社会

情勢の中であつて、本会の趣旨、精神を基として現代に順応し、より一層の発展に向けて進み得たく思っております。

申し上げます。

皆様方には、今後ともなお一層の協力、ご指導を賜りますようお願い申し上げます。



私の人生の目標

→ 寺庭婦人として 隆興寺を支えて→

隆興寺内 村井美代子

人間として、この世に生を受け、今日が実ります。遺跡も数多くあり、深遠の人々の営みが垣間みえます。

お寺の行事の折には、精魂こめて収穫された作物を御供えしていただきます。

寺庭婦人は、住職・副住職また奉職されている方々の縁の下の方たちになり手助けをする役割があります。その使命を常にこころがけ日々暮させていただいた三十年ではございましたが、一日として同じ日がないように、新しく学ばせていただくことばかりです。

皆様方には、今後ともなお一層の協力、ご指導を賜りますようお願い申し上げます。

隆興寺は、豊かな自然環境に恵まれ、田畑には、四季折々の作物の協力をいただきまして、同年七

人間として、この世に生を受け、今日が実ります。遺跡も数多くあり、深遠の人々の営みが垣間みえます。

お寺の行事の折には、精魂こめて収穫された作物を御供えしていただきます。

お世話人の皆さま、檀信徒皆さまに支えていただき、時には厳しく、時には慈愛に満ちた御指導を賜つたおかげで、今日の我身があるのだと、この場をお借りして厚く御礼申し上げます。

創設以来三十年を迎えるまし

たのも、御本山の格別のご支援の

おかげであり、歴代会長はじめ先輩委員の方たゆまぬご尽力と、会

員方々のご協力の賜物と深く感謝

います。お世話人の方が「重たいやうう。後はわしらでやつとくさ

かいな」とお手伝いくださる時、

ありがとうございます」心の中で手を

